
Sondage auprès des candidat.e.s aux élections fédérales 2023

1e question 2e question 3e question

Bernhard Pulver Les Vert.e.s BE Oui Oui Oui

Catherine Meyer PVL BE Oui Oui Oui

Andreas Wiesmann Les Vert.e.s BE Oui Oui Oui

Tanja Miljanović Les Vert.e.s BE Oui Oui Oui

Ma grand-mère et mon père sont dyslexiques. J'ai moi-même un trouble de 

l'orthographe. Je suis bien conscient des problèmes pertinents et, si je suis élu, 

je défendrais ces besoins.
Emmanuel Bichet PCS FR Oui Oui Oui

André Schoenenweid Le Centre FR Oui Oui Oui

François Genoud Le Centre FR Oui Oui Oui

Mariaca Leonardo Gomez PVL FR Oui Oui Oui

1e question: La Loi sur la formation continue (LFco) entrée en vigueur en janvier 2017, prévoit de soutenir financièrement l’accès à la formation continue, avec une importance spécifique pour les 

personnes qui n’ont pas les compétences de base nécessaires en lecture/écriture, mathématiques et informatique.

Vous engageriez-vous, en cas d’élection, à soutenir les efforts dans ce domaine et à refuser d’éventuelles coupes dans le budget, par des interventions directes (prises de paroles, actions ciblées, 

etc.) ?

2e question: L’accès à l’information est primordial pour pouvoir mener une vie autodéterminée et autonome. Le langage clair et le langage simplifié sont des outils indispensables pour permettre à 

un grand nombre de personnes (env. 800'000 adultes entre 16 et 65 ans) de participer pleinement à la vie sociale, professionnelle et culturelle.

En cas d’élection, seriez-vous favorable à une simplification de l’information émanant des autorités fédérales et de voter les moyens nécessaires ?

3e question: Environ 20% de la population suisse est concernée par la fracture numérique, exclue de facto des démarches qui se font de plus en plus par internet.

Si vous êtes élu.e.s, vous engageriez-vous pour une meilleure prise en compte de leurs besoins, que cela concerne la formation dans le domaine numérique ou la proposition d’alternatives (p.ex. le 

maintien des guichets physiques avec personnel d’accueil) ?



Sandra Lepori PVL FR Oui Oui Oui

Cela fait des années que ce sujet me préoccupe. Lorsque je travaillais pour le 

tribunal des mineurs, j'ai signifie mon étonnement que des mineurs reçoivent 

des courriers difficilement compréhensibles. Depuis, ils ont simifie ces derniers, 

paraît-il (pas assez à mon goût). D'une manière générale, les personnes peu 

formées paniquent à la réception d'un courrier judiciaire, même simple, car ils 

ne comprennent pas tout. En tant que juriste, des connaissances m'envoient de 

temps en temps ces courriers pour que je le leur "traduise". Je trouve cela assez 

inhumain car ils se sentent pris de haut et s'ils n'ont personne à qui s'adresser, 

c'est angoissant pour eux. 

Isabelle Chassot Le Centre FR Oui Oui Plutôt oui Merci pour votre engagement

Philippe Haenni PVL FR Plutôt oui Oui Oui

Sven Krattinger PVL FR Oui Oui Oui

Nicole Tille PS FR Oui Oui Oui

Melinda Sommer Le Centre gauche FR Oui Oui Oui

Tim Spicher PVL FR Oui Oui Plutôt oui

Michaud Raphaël PVL FR Oui Oui Oui

Ursula Schneider Schüttel PS FR Oui Oui Oui Merci pour votre engagement! 

Samuel Jordan PS FR Oui Oui Oui
La fracture numérique est une problématique de société qu'il s'agit de saisir 

sans tarder, sous peine de provoquer encore davantage d'inégalités. 

Grégoire Kubski PS FR Oui Oui Oui Un grand merci de votre engagement précieux !

Yacine Besson UDC FR Oui Oui Plutôt oui

Karine Lüthi PVL FR Oui Oui Plutôt oui

Gil Notário UDC FR Plutôt oui Oui Oui

Valérie Piller Carrard PS FR Oui Oui Oui

Timon Gavallet UDC FR Oui Plutôt oui Oui

Tanguy Coral UDC FR Non Non Oui

Steve Maillard  UDC FR Plutôt oui Plutôt oui Oui

Tibo Carnal UDC FR Plutôt oui Plutôt non Oui

Mathieu Praz UDC FR Oui Plutôt oui Plutôt oui

Sophie Tritten PCS FR Oui Oui Oui

Jeremy Jaquier UDC FR Plutôt oui Plutôt non Plutôt oui

Nuria Spicher Les Vert.e.s FR Oui Oui Oui

Ich bin mit Ihrer Organisation gut vertraut, meine Mutter hat für Sie als 

Deutschlehrerin gearbeitet und ich durfte in meinem Berufsleben u.a. ein 

Positionspapier zu Situation und Förderung von Grundkompetenzen in der 

Schweiz erstellen. Meine Recherchen haben mich natürlich auch zu Ihnen 

geführt. Ich danke Ihnen für Ihre wertvolle Arbeit und unterstütze Sie sehr 

gerne, wo ich kann. Beste Grüsse, Nuria Spicher
 Chantal Tobler UDC FR Plutôt oui Oui Oui



Cyril Mizrahi PS GE Oui Oui Oui Merci pour votre travail!

Marc Wuarin PVL GE Oui Plutôt oui Plutôt oui

 Michel Roche PVL GE Oui Oui Oui

Stéphane Sauge PVL GE Oui Non Oui

Dominique Caillat PVL GE Oui Oui Oui
Autrice, metteuse en scène, photojournaliste et engagée en politique, je suis 

particulièrement sensible à votre combat. Bien à vous, Dominique Caillat

Laurence Fehlmann Rielle PS GE Oui Oui Oui

Il est indispensable de mettre des moyens afin de favoriser l'apprentissage de 

l'écriture, de la lecture et de la formation au numérique afin de n'exclure 

personne. Bravo pour votre travail.

 Léna Strasser PS GE Oui Oui Oui

L’accès à la formation tout au long de la vie et ce aussi dans le cadre de la 

formation en compétences de base font partie de mon engagement de longue 

date, tout comme la simplification de la communication de l’administration que 

j’ai encouragée via une motion au Grand Conseil. Merci à vous pour 

l’engagement aux côtés des adultes en situation d’illettrisme ou d’illectronisme 

notamment ! 
Priscille Dia-Laplace PS GE Oui Oui Oui

Adrien Madrigali PVL GE Oui Oui Oui

 Yves Herren PVL GE Oui Oui Oui

Boris Calame PVL GE Oui Oui Oui

Simone Bauer PVL GE Oui Oui Plutôt oui

Je soutiens toute formation et ce qui pourrait éclaircir le langage pour des 

personnes défavorisés puisque moi-même suis formatrice de langue et je vie à 

l'étranger (France), donc devais me confronter à des incompréhensions. Mari 

du tiers pays. 
Fanny Tranchellini PVL GE Oui Oui Oui

Bertossa Joëlle PS GE Oui Oui Oui Merci pour votre action!

Michaël Malquarti PVL GE Oui Oui Oui

De manière plus générale, je promeus un système éducatif fort (un particulier 

sur les compétences de base, la formation continue étant un pilier important, 

mais négligé), une simplification l'interaction entre administration et 

administrés, une société inclusive. Toutes vos questions sont liées à ces thèmes.

Boris Calame PVL GE Oui Oui Oui
J’aurais aimé en plus une question et un développement sur le langage FALC … 

cela aurait permit une sensibilisation des destinataires de ce questionnaire.

Djamel Bourbala Le Centre GE Oui Oui Oui

Thomas Wenger PS GE Oui Oui Oui

José-Miguel Arias Le Centre GE Plutôt oui Plutôt oui Plutôt oui

Antoine Belaieff PVL GE Oui Oui Oui

Il y a plusieurs années, j’ai introduit des cours d’écriture claire et simple dans 

mon entreprise de transports publics. L’utilisation d’un langage simple est un 

facteur important d’inclusion. 
Christian Dandrès PS GE Oui Oui Oui

Isabelle Pasquier-Eichenberger Les Vert.e.s GE Oui Oui Oui



Lynn Bertholet Les Vert.e.s GE Oui Oui Oui L’accès à la connaissance et au savoir est un droit humain de base selon moi.

Thomas Huwiler Les Vert.e.s GE Oui Oui Oui

Matthias Erhardt Les Vert.e.s GE Oui Oui Oui

Florian Schweri PS GE Oui Oui Oui
Il est essentiel de maintenir des guichets physiques pour les prestations 

publiques.

Frédéric Nicolet PEV JU Oui Plutôt oui Plutôt oui

Philippe Siraut PSC JU Oui Oui Oui

Pauline Godat Les Vert.e.s JU Oui Oui Oui

Magali Voillat Le Centre JU Oui Oui Oui

Céline Robert-Charrue Linder Les Vert.e.s JU Oui Oui Oui

J’ai récemment proposé une motion au conseil de ville de Delémont pour que 

les messages au corps électoral soit précédé d’un encart en langage simplifié. 

Cette motion a été acceptée et devrait entrer en application prochainement. 

J’ai également posé une question écrite au Parlement jurassien pour savoir si le 

Gouvernement avait l’intention de faciliter la compréhension des messages de 

l’administration.
Miriam Moser UDC JU Plutôt oui Plutôt oui Oui

François Monin Le Centre JU Oui Oui Oui

Manon Freitag Le Centre NE Plutôt oui Oui Plutôt oui

Thibaut Robert-Charrue PVL NE Oui Oui Plutôt oui

Brigitte Leitenberg PVL NE Oui Oui Oui

La formation à tout âge est un domaine que je défends aujourd’hui et qui fait 

partie de mon ADN. J’ai vécu cette problématique personnellement et je suis 

particulièrement engagée pour chaque individu puisse progresser à son rythme 

et apprendre. Aujourd’hui j’ai 64 ans et je suis une formation 

Garance La Fata Le Centre NE Oui Oui Oui

Sarah Blum POP NE Oui Oui Oui

Céline Vara Les Vert.e.s NE Oui Oui Oui

Grégoire Cario UDC NE Oui Oui Oui

En tant qu'informaticien le problème de la fracture numérique est un soucis 

constant et le maintien des guichets physiques en quantité suffisante est une de 

mes priorités.

Et l'amélioration de la formation de base dans les petites classes doit être 

développé en fonction des besoins de chacun

Laurence Boegli POP/PST NE Oui Oui Oui

Q2: les administrations doivent impérativement produire des informations en 

langage simplifié. Par contre je ne sais pas s'il serait possible que tout langage 

non simplifié soit banni.

Général: Les besoins des personnes précarisées - dont les illettré-es font 

incontestablement partie - doivent être soutenus en priorités. Il s'agit d'un des 

fondements même du POP :)
Baptiste Hurni PS NE Oui Oui Oui

Jennifer Hirter PVL NE Oui Oui Oui

Olga Rak PVL NE Oui Plutôt oui Oui



Cécile Maye PVL NE Oui Plutôt oui Oui

Evan Finger UDC NE Plutôt oui Plutôt non Oui

Jonathan Marty Le Centre NE Oui Oui Oui

Samuel Colin PVL NE Oui Oui Oui

Cloé Dutoit Les Vert.e.s NE Oui Oui Oui

Fabien Fivaz Les Vert.e.s NE Oui Oui Oui

David Raedler Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui

L'accessibilité du plus grand nombre aux contenus informatifs et écrits est 

essentiel - et impose de tenir compte de la situation individuelle de chacune et 

chacun. L'Etat doit impérativement l'assurer.
Alberto Mocchi Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui

Sylvie Podio Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui

Roger Nordmann PS VD Oui Oui Oui

Samuel Bendahan PS VD Oui Oui Oui

Je m'engage depuis des années pour les compétences de base et 

l'autonomisation, notamment en tant que président de Lire et Ecrire et 

maintenant et de la Fédération Suisse Lire et Ecrire.

Brigitte Crottaz PS VD Oui Oui Oui
Le langage simplifié doit devenir automatique dans tous les domaines et surtout 

en lien avec les sujets politiques.

Laurie Willommet PS VD Oui Oui Oui

Laure Jaton PS VD Oui Oui Oui

Javad Nazery Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui Merci!

Léonore Porchet Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui

Valentine Python Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui

En tant que membre de la CSEC, je m'engage depuis quatre ans pour défendre 

les objectifs susmentionnés, en particulier un renforcement du soutien de la 

Formation continue et un engagement plus important et une meilleure 

coordination de la part du SEFRI 
Sophie Michaud Gigon Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui

Jessica Witzig UDC VD Plutôt oui Plutôt oui Oui

 Cédric Weissert UDC VD Plutôt oui Plutôt oui Oui

Eric Bonjour UDC VD Plutôt oui Oui Oui

Benoît Gaillard PS VD Oui Oui Oui

La Suisse pourrait et devrait se donner l’objectif national ambitieux de n’avoir 

aucune personne sans compétences de base en particulier en matière de 

lecture et d’écriture. 
Vladimir Novak UDC VD Oui Oui Oui

 Nicolas Bovay UDC VD Oui Plutôt oui Oui

Maurice Treboux UDC VD Plutôt oui Oui Plutôt oui

Julien Wicki PS VD Oui Oui Oui

Marius Diserens Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui

Mathias Paquier PVL VD Oui Oui Oui

Graziella Schaller PVL VD Oui Oui Oui

Hadrien Jotti PVL VD Oui Oui Oui

Mehdi Currat PVL VD Plutôt oui Oui Plutôt oui

Nathanaël Repond PVL VD Oui Plutôt oui Oui



Laureline Wasilewski-Rasca PVL VD Oui Plutôt oui Plutôt oui

François Bachmann PEV VD Oui Oui Oui

Désiré Rusovsky PEV VD Oui Oui Oui

Philippe Moret PEV VD Oui Plutôt oui Oui

Olivier Bolomey PVL VD Oui Oui Oui

Sandrine Chalet Les Vert.e.s VD Oui Plutôt oui Oui

Claire Richard PVL VD Oui Oui Oui
Ecrivain public de métier, je suis très consciente de l'importance de la langue 

française comme vecteur de communication précise et de qualité

Maxime Roch PVL VD Oui Oui Oui

Pierre-Antoine Reymond PVL VD Oui Oui Oui Votre action est indispensable.

Virginie Cavalli PVL VD Oui Oui Plutôt oui

Felix Stürner Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui

Carmen Fankhauser PVL VD Oui Oui Plutôt oui

Christian Chiffelle PEV VD Oui Plutôt oui Oui

Michaël Mäder PVL VD Oui Oui Oui

Thomas Bonjour PVL VD Oui Oui Oui

Carinne Domingos Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui

Ilias Panchard Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui
Merci de votre engagement !

Je suis membre du comité de Français en Jeu depuis plusieurs années. 

Nathalie Lude PVL VD Oui Oui Oui

Dominique-Alain Jan PVL VD Oui Oui Oui

En ce qui concerne l’exclusion numérique et la reconnaissance des 

compétences informelles, ces deux points sont au cœur de ma thèse de 

doctorat (2019) et font suite à mes activités pour faciliter l’accès au numérique 

mais aussi au « lire et écrire » que j’ai me

Raphaël Mahaim Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui

Il est temps de développer une véritable politique d'accès à l'information pour 

les personnes qui n'ont pas les compétences de base en lecture, 

compréhension ou rédaction. Il en va de notre cohésion sociale!

Jonas Kocher Les Vert.e.s VD Oui Oui Oui

Mattia Vidoz PVL VD Oui Plutôt oui Oui

La formation et l’éducation (qu’elle soit de base, supérieure ou continue) sont 

les clés d’une démocratie qui discute et trouve des solutions qui conviennent au 

plus grand nombre. Je soutiens donc fortement!

 Pauline Ducommun PVL VD Oui Oui Oui

Alexandre Chappuis PVL VD Oui Plutôt oui Plutôt oui

Leïla Kaufmann PVL VD Oui Oui Plutôt oui

Ursula Imhof PS VS Oui Oui Oui

Alicia Reuse PS VS Oui Oui Oui

Fabien Schafeitel Le Centre VS Oui Oui Oui



Hanny Weissmüller PS VS Oui Oui Oui

Je suis très sensible à ce sujet. J'étais également active dans l'enseignement et 

encore aujourd'hui je vais visiter les écoles pour présenter mon métier actuel 

(https://www.mod-elle.ch). De plus ma mère est venue en Suisse en étant 

étrangère et son manque de connaissances linguistiques l'ont empêché de 

s'intégrer complètement. Un soutien pour apprendre à lire et écrire aurait été 

primordial car dans son pays d'origine elle n'était que 4 ans à l'école.

Emmanuel Amoos PS VS Oui Oui Oui

Yannick Morand PS VS Oui Oui Oui

Paola Riva Gapany PS VS Oui Oui Oui
Députée au Grand Conseil VS, j'ai fait passer un postulat interpartis dont je suis 

l'auteur concernant une aide pour les seniors afin qu'ils soient interconnectés!

Eliot Fournier PS VS Oui Oui Oui

Kevin Pellouchoud UDC VS Oui Plutôt oui Oui

Fabien Schafeitel Le Centre VS Plutôt oui Plutôt oui Oui

Ludivine Luy Lovey Le Centre VS Oui Plutôt oui Plutôt oui
L’accès à l’information revêt une importance capitale pour une société 

d’intégration 

Giuseppe Di Donna UDC VS Oui Oui Oui

Ana-Catarina Iten UDC VS Plutôt oui Plutôt oui Plutôt oui
Plutôt oui si c'est pour aider les nôtres avant les autres et pas pour donner 

encore plus au ceux qui viennent en Suisse pour profiter du système.

Cyrille Fauchère  UDC VS Oui Plutôt oui Plutôt oui

La réponse "plutôt oui" permet de considérer chaque projet pour ce qu'il est : 

sa pertinence, sa mise en œuvre, ses objectifs et son coût. La simplification de 

la langue passe aussi par le renoncement à l'écriture inclusive par exemple... 

Quant au soutien aux outils numériques, j'y suis favorable à condition qu'on ne 

les lie pas à l'éducation numérique des petits degrés scolaires. 

Mathias Delaloye UDC VS Oui Oui Oui

Brice Achermann UDC VS Oui Oui Oui

 Jean-Luc Addor UDC VS Oui Oui Oui

Adrien Chappot UDC VS Oui Plutôt oui Oui

Benjamin Roduit Le Centre VS Oui Oui Oui

Comme ancien membre du Comité de l'Association Lire et Ecrire ainsi que 

président de l'ARTIAS, je suis particulièrement sensible à la fracture sociale qui 

touche bien des adultes n'ayant pas ou plus les compétences de base.

Georges Lauener UDC VS Oui Plutôt oui Plutôt oui
Une population bien instruite est très positive pour le bon fonctionnement de la 

démocratie.


